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學生當家　學校裡開公司

專題報導

在今年二月甫成軍的「淡江大學軟體設計團隊」，隊員清一色以學生為主，協助學校

解決軟體的問題，就好像校園內一個小型企業，是學校中備受注目的組織。 

 

資訊中心主任黃明達表示：「這是屬於學生自治團隊。」雖然團隊是屬於資訊中心的

組織，但內部的運作全都交由學生自行規劃分配，資訊中心只給予他們在專案進度執

行上的監督， 

 

為什麼會以學生為主？資訊中心主任黃明達表示，學校希望可以讓學生學以致用，作

為未來進入企業工作的經驗累積實力，「我們想要創造多贏的局面」他說培養學生的

實務經驗，並能將學校的資源利作一個整合，協助從事程式編寫的工作，這個團隊就

是源自於校長張紘炬的構想。 

 

從寒假開始，經過徵選、訓練等階段，目前團隊約有四十名團員，以領月薪的方式

，協助學校各單位辦理資訊化的相關業務。目前團隊已自行完成軟硬體的維修管理系

統，包括軟體開發團隊的網站和硬體維修隊的網站，使學校的教職員可線上申請電腦

維修。 

 

軟體設計團隊的內部分工十分精細，包括了兩名執行長；人事組，負責團員調遷職位

、紀錄出勤狀況；設備組則是管理相關的軟硬體設備；會計組負責預算編擬執行及控

制；對團員的教學課程內容，是由教學組負責；公關組則是對外建立維持團隊的形象

的窗口，組織架構和一般的企業團隊並無二異。「我們是以企業架構與經營方式，來

規劃這個團隊的」執行長郭智成（資管三）如此表示。 

 

另外還有視覺設計和三個專案執行小組，而小組是以組長名稱命名，分別是「大牛組

」、「立名組」和「馬勒組」。主任黃明達說，「團員們在期滿一年後，資訊中心將

會發給證書。」而且他們每個月還領有月俸，一般的工程師三千元，如果表現良好

，還會有加薪的機會呢！ 

 

執行長林志銘（資管四）覺得：「軟體設計團隊就像在一艘龍舟上，資訊中心主任黃



明達和顧問丁德昭是舵手，使得發展方向不致偏誤。執行長就是兩根鼓棒，讓所有團

員能夠節奏一致，達成目標，發揮團隊的功用。而團員們是最重要的，他們才是讓船

能夠前進的動力。」 

 

在剛成立時，有八名備取人員，在經過每月不定期舉行的測試，已有四名同學升為一

般組員，即是程式設計師。雖然備取人員在進入團隊時，相關的技術能力都不足，但

是執行長林志銘說：「他們真的都很努力。」除了在辦公室內不斷學習研究，回家練

習遇到瓶頸時，還會互相通電話討論問題所在。 

 

團員們都需具備基本軟體開發的能力，軟體開發包含了系統的分析、系統設計、程式

撰寫和測試安裝。但如果認為進入團隊後就不用再努力的話，那就可能面臨隨時被刷

掉的命運，規劃每個月都會舉行測試，執行長郭智成說「這是為了讓同學在進入這個

團隊後，不至於就此鬆懈下去，能不斷的充實自我，才能使團隊成長。」 

 

公關組組長林家豪（資管三）表示，他從高二時就開始接觸電腦，玩遊戲當然是入門

的開端。「當時就認為電腦的世界很吸引人。會進入這個團隊，就是希望能發揮所學

，去開發學校的軟體。並在書本的理論之外，能開拓在實務上的經驗。」 

 

已經開始在企業公司上班、寫程式的執行長林志銘說，「希望能夠把學生的力量結合

在一起，讓這個團隊能夠創造淡江屬於自己的特色。」這也是已經大四的他，進入這

個團隊想要努力的事。 

 

「而且資訊的領域極廣，」但有時讀相關科系的同學在面臨問題時，找不到學長姐可

以商量討論，因此林志銘說：「想在軟體設計團隊中，讓同學有所依歸。以一種學長

帶學弟妹的方式，不斷傳承下去。」 

 

「我們提供一種企業實際模擬的環境讓同學們練習，對在組織、管理、程式等方面的

協商能力將大有增進。」執行長郭智成說：「這對將來畢業後到公司上班的經驗幫助

很大。」


